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ATA Nº 2.056/2019 – DA SEGUNDA SESSÃO SOLENE DO TERCEIRO PERÍODO 

LEGISLATIVO DA DÉCIMA SEXTA LEGISLATURA, em 03.04.2019. 

Aos três dias do mês de abril do ano de dois mil e dezenove, nas dependências da Câmara de 

Vereadores de Ibirubá, às dezenove horas e vinte minutos, foi constatada a presença dos 

vereadores: Érico Pimentel Nogueira e Giovani Moacir Diesel, integrantes da Bancada do PP; 

Oneide Neuland e Patrícia Sandri, integrantes da Bancada do DEM; Dácio A. Moraes, integrantes 

da Bancada do PT; Vagner Oliveira, da Bancada do PRB, Silvestre A. Rebelato, integrante da 

Bancada do MDB; e Marcelo A. Dellay, integrante da Bancada do SD. Os vereadores Leonardo 

Fior, do PTB; André O. Ferreira e Jair L. Scortegagna, integrantes da Bancada do PP, estiveram 

ausentes. De imediato o Presidente Dácio deu início a Sessão Solene de homenagem em 

homenagem aos 80 anos da Escola Estadual de Ensino Fundamental Ibirubá, completados no dia 

03 de abril, como forma de reconhecimento ao trabalho realizado em prol da educação no nosso 

Município. Foram convidados para formar a Mesa Oficial: Excelentíssimo senhor, HENRIQUE 

ANTÔNIO HENTGES, Secretário Municipal da Educação, Cultura, Turismo e Desporto, neste 

ato representando o Executivo Municipal; e a Excelentíssima senhora DORACI FÁTIMA 

OLIVEIRA DE SOUZA, Diretora da Escola Estadual de Ensino Fundamental Ibirubá. Em 

seguida o Presidente convidou todos os presentes para a execução do Hino Nacional. Dando 

continuidade o Secretário Vagner fez o registro das autoridades presentes: Srª. Ana Salete 

Spengler, Conselheira Tutelar; Srª. Ereni Maria Vianna Mariotti, Presidente do Lions Clube de 

Ibirubá; membros de Conselhos Municipais; Srª. Carla Liane Saturno, Diretora da E.M.E.I. 

Progresso; Srª. Vera Cristina Debortoli e Srª Mônica Pott Garmatz: Vice-Diretoras da Escola 

Ibirubá; Professora Flávia Raquel Horbach Baggio, Orientadora Pedagógica, e Professora Carmen 

Regina Lupatini, Coordenadora Pedagógica e ex-Diretora da Escola Ibirubá; das ex-Diretoras da 

Escola Ibirubá que nos honraram com a presença: Iolanda Wollmeister e Rudimara Cervieri 

Rebelato; dos alunos da Primeira Turma 1939: Vera Birkhan; Ercio Muller; Irmengart Peuckert; e 

Ivoni Luft; da Drª Miriam Peuckert Rebelato, ex-Vice-Prefeita Municipal; dos alunos, 

funcionários e professores da Escola Estadual de Ensino Fundamental Ibirubá, homenageada desta 

noite; da imprensa e comunidade em geral. Dando sequência o Secretário pediu a atenção de todos 

para escutarem o HISTÓRIO (anexo) da Escola Estadual de Ensino Fundamental Ibirubá, com a 

projeção no telão de algumas fotos da Escola que retrataram a sua história. Por isso pediu também 

que as autoridades da Mesa Oficial sentassem nas cadeiras em frente a mesa somente para 

visualizar melhor as fotos no telão, podendo retornar aos lugares em seguida. Dando continuidade 
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o Presidente, vereador Dácio A. Moraes, registrou que esta homenagem estava sendo realizada em 

atendimento ao Requerimento nº 001/2019, de autoria dos vereadores Silvestre Antônio Rebelato, 

Leonardo Fior, Oneide Neuland; Patrícia Sandri; Vagner Oliveira; e Jaqueline B. Winsch, que no 

momento estava licenciada devido ter assumido o cargo de Secretária Municipal do Trabalho, 

Assistência Social e Habitação. O referido Requerimento foi aprovado por unanimidade na sessão 

ordinária realizada no dia onze (11) de março do corrente ano. Desta forma, convidou os 

vereadores proponentes, para que juntos fizessem a entrega do Troféu de homenagem à Escola 

Estadual de Ensino Fundamental Ibirubá, pelos seus 80 anos de fundação, à Srª. DORACI 

FÁTIMA OLIVEIRA DE SOUZA, Diretora da referida Escola. Após a entrega do troféu o 

Secretário Vagner fez a leitura do texto do mesmo: Escola Estadual de Ensino Fundamental 

Ibirubá - 80 anos: A Câmara Municipal de Vereadores de Ibirubá, por ocasião dos 80 anos de 

fundação deste importante Educandário, tem a honra de prestar esta justa e merecida homenagem 

como forma de registrar o reconhecimento e o agradecimento desta Casa Legislativa, e de toda a 

comunidade ibirubense, pelos relevantes serviços prestados em prol da educação em nosso 

Município. “Ensinar não é transferir conhecimento, mas criar possibilidades para a sua 

construção. Quem ensina aprende ao ensinar, e quem aprende ensina ao aprender”. (Paulo 

Freire.) Ibirubá (RS), 03 de abril de 2019. Ver. Dácio A. Moraes - Presidente do Legislativo 

Ibirubense. Ver. Vagner Oliveira - Secretário.  Vereadores (as) proponentes do Requerimento nº 

001/19: Silvestre A. Rebelato; Oneide Neuland; Patrícia Sandri; Leonardo Fior; Vagner Oliveira; 

e Jaqueline B. Winsch. Dando sequência, o Presidente anunciou o início das manifestações, 

iniciando pelos vereadores (as), num espaço de três minutos. Desta forma, convidou para fazer seu 

pronunciamento o vereador GIOVANI MOACIR DIESEL (PP): Cumprimentou a todos, em 

especial as Professoras que estavam representando a Instituição exatamente no dia do aniversário 

de oitenta (80) anos da Escola Ibirubá. Disse ter lido uma história muito bonita dos oitenta (80) 

anos e achou interessante o fato da escola ter sido na antiga residência do Dr. Orsini Guterres. Que 

teve um período de muita luta, começando com dez (10) alunos e que hoje está com trezentos e 

cinquenta e dois (352) ao todo. Relatou que o colégio formou vários profissionais da educação que 

no momento estavam na plateia, em especial o seu Ércio Müller, o qual citou ser seu amigo e que 

foi aluno do colégio. Disse que a história do colégio é uma história muito grandiosa e hoje ele 

conhece mais as pessoas da atualidade que trabalham no local. Informou ter sido convidado para 

fazer algumas feijoadas nas datas comemorativas no colégio. Falou escutar somente coisas boas 

do colégio e por isso desejou que o mesmo durasse mais uns oitenta (80) anos a glória dessa 
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Escola. Dando continuidade o Presidente convidou para fazer seu pronunciamento o vereador 

ÉRICO PIMENTEL NOGUEIRA, do PP: Cumprimentou a todos.  Disse que é um momento 

muito importante, e que em mil novecentos e trinta e nove (1939) se iniciava a história desse 

Educandário, e para sua satisfação ver a dona Vera Birkhan, que é lá da localidade de São Lucas, 

muito amiga da sua mãe, a qual foi uma das primeiras alunas, assim como dona Imergardt 

Peuckert. Em nome das veteranas, parabenizou todos os alunos que passaram pela instituição, e 

em nome da Diretora Doraci parabenizou todas as professoras. Disse também ser muito 

importante homenagear estas pessoas que lá no passado foram alunos do colégio e que é uma 

alegria vê-los na noite da solenidade, incluindo também os professores. Desejou que Deus 

abençoasse a todos que participam do colégio e que continuassem nessa caminhada até o dia que 

Deus quiser. Posteriormente o Presidente convidou para fazer seu pronunciamento o vereador 

VAGNER OLIVEIRA, do PRB: Cumprimentou a todos. Disse que se hoje é um cara do bem é 

por causa das professoras que no momento se encontravam presentes. Falou que quando começou 

a estudar em mil novecentos e oitenta e sete (1987), a Professora era a Srª Renati Ruschel (in 

memorian), a sua primeira Diretora, que merece todo respeito e carinho. Lembrou da sua primeira 

professora do pré (Prof. Sônia), com quem começou a sua caminhada da desobediência. Depois 

veio a Professora Berenice Almeida, e também como Diretora a Srª Iolanda Wollmeister que 

muito lhe repreendeu, e assim agradeceu a mesma por isso. Mencionou a Professora Ruti 

Schneider que lhe ensinou a cantar o Hino, lhe colocando bem na frente devido tirar a atenção dos 

outros colegas. Citou o nome de todas as suas professoras e disse falar para seus filhos e sobrinhos 

que hoje estudam lá, sobre o que passou naquele local. Falou da merenda farta que as funcionárias 

lhe serviam e que aprendeu a ter muito respeito naquela escola, agradecendo o professor de moral 

e cívica que lhe ensinou cantar o hino, e que foi muito útil no momento em que serviu o quartel. 

Parabenizou a escola e as professoras que fizeram a escola ser o que é hoje. Pois disse que a 

educação vem de casa, mas que muito se aprende no colégio o que deveria ser aprendido em casa. 

Exaltou que são as professoras quem passam horas corrigindo trabalhos e dedicando seu tempo à 

escola. Relatou quando teve que se mudar para a Escola do Bairro Floresta, onde teve que viver 

outra realidade, sentido a falta das professoras da Escola Ibirubá, onde viu o esforço de cada uma 

para transformar vidas. Parabenizou novamente os professores (as), e disse que são elas que 

transmitem a responsabilidade, o amor, o carinho, a paz e a cultura, porque é dentro da escola que 

vivemos mais, do que na própria casa. Aconselhou seus filhos que é nesse local onde irão aprender 

ensinamentos para toda a vida. Agradeceu todas as professoras, e pediu para que aceitem a singela 
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homenagem, lhes desejando sucesso. Antes de dar continuidade aos pronunciamentos, o 

Presidente convidou a jovem THAÍS WANDSCHEER para fazer sua apresentação em 

homenagem à Escola Ibirubá, sendo que a mesma contou duas músicas, uma delas juntamente 

com suas filhas Manuela W. Oliveira e Valentina W. Oliveira. Posteriormente o Presidente 

agradeceu a belíssima participação da Thaís e de suas filhas, e convidou uma das alunas da 

primeira turma da Escola (1939), Srª Irmengart Peuckert, para entregar uma singela lembrança à 

Thaís, como forma de registrar os sinceros agradecimentos desta Casa Legislativa. Dando 

sequência a Presidente convidou para fazer seu pronunciamento o vereador MARCELO 

ANTÔNIO DELLAY, do SD: Cumprimentou a todos. Disse que comemorar oitenta (80) anos 

para qualquer instituição já é uma glória, e lembrou de quantos mil alunos já passaram pela escola.  

Falou que o vereador Vagner foi muito feliz em falar das passagens dele no colégio, e que teve 

seus passados em Santo Antônio do Bom Retiro, onde não foi muito diferente, mas conhecem 

todas as professoras presentes. Tem a certeza de que muitas professoras, algum dia, pensaram em 

mudar de profissão, pois são pouco valorizadas, e afirmou que sem professores ninguém consegue 

nada na vida. Encerrou dizendo para todos que é um orgulho estar participando deste momento e 

pediu uma salva de palmas para os alunos da primeira turma e demais integrantes Colégio, assim 

como para os professores (as). Em seguida a Presidente convidou para fazer seu pronunciamento o 

vereador ONEIDE NEULAND, do DEM: Cumprimentou a todos, em especial as professoras. 

Citou também o nome da Drª. Mirian P. Rebelato, elogiando a mesma, afirmando ser uma grande 

profissional. Disse que Professor (a) é a profissão mais importante do Brasil, em seguida citou o 

nome da ex-Diretora Iolanda Wollmeister, e contou que está criando uma netinha e vê como é 

importante um professor na vida das crianças. Segundo ele em casa criam os filhos, mas as 

professoras são suas segundas mães. Relatou a importância das Professoras, pois muitas mães de 

família deixam de cuidar de seus filhos em casa para cuidar dos nossos na escola. Disse ser grato 

pelo que tem hoje, graças as Professoras da época, e salientou uma atitude que tomou junto ao 

secretário Henrique a respeito de crianças que estavam atiradas na praça, quando deveriam estar 

dentro dos colégios. Relatou que o Secretário lhe informou sobre o Conselho Tutelar e que 

encaminhariam estes alunos de volta à escola. Agradeceu as professoras, e da forma como educam 

seus filhos, e disse que quanto mais pessoas na escola menos gente do bairro vai para Espumoso, 

onde existe um presídio. Em seguida a Presidente convidou para fazer seu pronunciamento a 

vereadora PATRÍCIA SANDRI, do DEM: Cumprimentou a todos. Disse que é um prazer estar 

na sessão, não como aluna, mas sim como proponente de uma homenagem, e se inclui na 
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homenagem, pois estudou seis (6) anos na Escola Ibirubá. Citou o nome das suas professoras na 

época, e agradeceu o quanto lhes ajudaram. Salientou as polentas com carne de soja, e as batidas 

de banana que as merendeiras faziam na época, e disse ser muito viva esta lembrança, pois foi uma 

época muito boa. Informou que as Diretoras Iolanda e Rudimara necessitavam ter as rédeas curtas 

devido a quantidade de alunos que tinha e engrandeceu a importância das atividades 

extracurriculares da época. Lembrou que os pais participavam desses eventos e relatou um fato 

que nunca irá esquecer, se referindo ao projeto Prefeito Mirim na escola, pois foi nesse momento, 

após se tornar Vice-Prefeita Mirim que teve a motivação para seguir a carreira política e ser 

vereadora hoje em dia. Disse ser muito grata a todos os professores, e que noventa e nove porcento 

(99%) do que é hoje, não somente como profissional, mas como pessoa humana, é devido a Escola 

Ibirubá que lhe firmou isso. Parabenizou a Escola e disse estar sempre a disposição do colégio e 

desejou que continuem a plantar sempre esta sementinha do bem, para que no futuro possam 

receber uma nova homenagem. Em seguida o Presidente convidou para fazer seu pronunciamento 

o vereador SILVESTRE A. REBELATO, do MDB: Cumprimentou a todos. Citou o nome de 

alguns professores e disse que cada pessoa tem uma história, e que o histórico da Escola Ibirubá 

vai ficar nesta Casa e que daqui a cem (100) ou duzentos (200) anos os netos deverão vir aqui 

buscar conhecer o mesmo. Falou que estava vindo de Cruz Alta e pensando que todas as 

profissões merecem ter um respeito, e refletiu também que cada aluno que saiu desse colégio hoje 

forma uma família na sociedade. Disse que ao formar a família, primeiro você educa seu filho em 

casa para depois ser complementada esta educação na escola, e a Escola Ibirubá está recheada de 

bons exemplos. Homenageou sua sogra, e disse que a mesma o considera o genro mais querido, 

mesmo que só tenha ele como genro (risos). Disse que a Professora Adriana foi quem lhe motivou 

para propor esta homenagem. Informou da existência de uma Lei que determina que é preciso de 

algumas assinaturas para poder propor uma sessão solene. Parou sua fala para justificar a ausência 

do vereador Leonardo Fior. Continuando disse que da forma como foi lido no currículo ele 

também foi um dos que tiveram que parar de estudar para se fazer presente na agricultura, e 

afirmou ter um orgulho tão grande, pois se hoje o país esta de pé é devido essas pessoas que 

trabalharam na agricultura. Falou que devido esse trabalho Deus lhe deu uma estrutura, uma 

família e reconhecimento de quem faz. Independentemente de partido disse estar sempre ao lado 

dos professores, e afirmou que o país, o Estado, e o Município cresce sempre através do trabalho 

deles. Falou também que o mundo foi mudando, o agricultor foi buscando conhecimento devido a 

tecnologia, e relatou a dificuldade da sua comunidade de São Paulo Pontão e também de seu pai 
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de vir até a cidade buscar o conhecimento. Disse estar muito feliz com a homenagem e exaltou 

nunca ter visto falar nada de mal da Escola Ibirubá, pois quando algo não acontece chega até os 

vereadores. Finalizou parabenizando os professores, as merendeiras, e que espera ter muitas 

homenagens pela frente e disse que se alguém quiser ir para a agricultura é para deixar, pois são 

muito importantes para o Brasil. Prosseguindo, o Presidente convidou para fazer seu 

pronunciamento o Excelentíssimo Senhor, HENRIQUE A. HENTGES, Secretário Municipal de 

Educação, Cultura, Turismo e Desporto, neste ato representando o Prefeito Municipal de Ibirubá: 

Cumprimentou a todos, especialmente o Presidente Dácio, ex-colegas vereadores, ex-Vice-

Prefeita Miriam, Diretora e professora Doraci, e todos os seus colegas professores, funcionários e 

em especial os ex-alunos de 1939. Relatou uma frase de Darci Ribeiro dita num congresso, que se 

não fosse gasto dinheiro com escolas iria faltar dinheiro para construir presídios, então demonstra 

a importância da educação pública no país. Disse que essa semana está sendo muito importante 

para a Educação, pois foram inauguradas cinco (5) salas de aula na Escola Santa Teresinha, as 

quais eram muito esperadas. Exaltou a comemoração dos oitenta (80) anos, dizendo que foi uma 

caminhada longa, difícil, mas que deixou muitos frutos. Relatou a parceira que o Município teve 

com o colégio, a pré-escola e o supletivo. Deixou seu reconhecimento, representado o Prefeito 

Abel e o Vice-Prefeito Alberi, que não puderam estar presentes no evento, e também citou o nome 

da professora Jussara que no momento estava em sala de aula. Falou da admiração de ser chamado 

de professor e disse que admira todos os seus professores, desde o jardim até a faculdade, e 

carrega isso consigo, pois não é somente o valor salarial que necessita, e sim o respeito de quem 

os admira. Finalizou com a seguinte mensagem: “Educação não muda o mundo, educação 

transforma pessoas, e pessoas transformam o mundo” de autoria de Paulo Freire. Posteriormente o 

Presidente passou a condução dos trabalhos para o Vice-Presidente, vereador Giovani Moacir 

Diesel, para que pudesse fazer seu pronunciamento. O Vice-Presidente assumiu a condução dos 

trabalhos e convidou o vereador DÁCIO AZEVEDO MORAES, Presidente desta Casa, para 

fazer seu pronunciamento: Cumprimentou a todos, em especial os antigos alunos homenageados 

da Escola que estão, na data da sessão, representando o convívio de uma comunidade fraterna. 

Cumprimentou também as Diretoras, os professores, o Lions Clube, os mais antigos e mais jovens 

professores presentes. Disse que é importante quando fazemos a reconstituição de uma história de 

uma instituição que completa oitenta (80) anos dentro do Município. Exaltou que nesses oitenta 

(80) anos a Escola formou pessoas para construir uma sociedade de valor. Falou que o agricultor, 

mesmo não estando naquele período presente na Escola, o pouco que pode participar aprendeu 
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valores de caráter e cidadania necessários. Citou os vereadores Vagner, Patrícia e Marcelo, como 

exemplo de alunos que passaram nas escolas e hoje podem desfrutar da cidadania. Disse também 

que a professora é uma segunda mãe e mesmo alguns trazendo alguns descaminhos, lá no seu 

íntimo e no fundo do coração trazem consigo o aprendizado que veio lá da escola. Fez uma 

retrospectiva onde a escola foi crescendo e informou que hoje temos uma Ibirubá excelente em 

qualidade de vida para vivermos. Falou também da produtividade de vida da lavoura, da vocação 

agrícola, leiteira e metalmecânica, do que veio de dentro do exemplo do convívio dos colegas 

diferentes na sua escola participando na construção de um conhecimento do cidadão e da 

sociedade. Referendou os professores, e disse que dentro de todas as profissões, a do professor é a 

mais importante, e que o professor é a escola, e a escola é o que se espera de uma construção. 

Relatou que em certa ocasião, quando era professor, convidou os alunos para fazer desfile da 

semana da pátria e exaltou à eles que a escola não é o prédio nem as salas de aula, e sim o 

conjunto de situação que tem para dar início a vida e a sequência profissional ao longo dos 

tempos. Cumprimentou novamente todos os professores e citou o nome do Vice-Presidente da 

OAB, Dr. Mário Debortolli, e finalizou exaltando o reconhecimento dos oitenta (80) anos da 

Escola Ibirubá. De imediato o Vice-Presidente repassou a condução dos trabalhos para o 

Presidente, que reassumiu e imediatamente convidou a Srª DORACI FÁTIMA OLIVEIRA DE 

SOUZA, Diretora da Escola Estadual de Ensino Fundamental Ibirubá, para fazer seu 

pronunciamento: Cumprimentou a todos, especialmente o Secretário Henrique, o Presidente da 

Mesa, e em nome dele os demais vereadores, e em nome do Secretário cumprimentou os colegas 

professores e ex-alunos. Disse que é um momento de muito orgulho e emoção, que receber esta 

homenagem, por indicação do vereador Silvestre, é muito emocionante, e também para eles: ex-

alunos, ex-professores, funcionários e direção. Falou que esse Educandário, no passar dos anos, 

contribuiu muito para a formação e para o desenvolvimento do município de Ibirubá, moldando 

pessoas de muita importância para nossa sociedade. Disse saber o quanto é importante o colégio 

para os sonhos dos alunos e falou ter muito a agradecer aos ex-colegas, em especial a dona 

Iolanda, a Rudimara e a Carmem. Agradeceu a todos que participam do colégio por esta longa 

caminhada, e também agradeceu a presença de autoridades na plateia. Disse estar bem emocionada 

pela caminhada e pretende continuar trabalhando pela educação, pois esse é o seu papel e essa é a 

sua escolha e exaltou o quanto gosta de trabalhar na escola. Relatou estar há quarenta e dois (42) 

anos na escola, e disse que recorda muito bem da sua primeira professora e a segunda Renati 

Ruschel (in memorian). Finalizou agradecendo o quanto aprendeu na escola e com os colegas, 
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com os alunos e com os pais, e assim desejou os parabéns a todos da escola que estavam 

presentes. De imediato o Presidente convidou a todos os presentes para a execusão do Hino Rio 

Grandense. Na sequência o Presidente informou aos interessados em adquirir fotografias deste 

evento para se dirigirem até a Foto Arte. O Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a 

Sessão Solene em homenagem aos 80 anos da Escola Ibirubá, às vinte horas e quarenta minutos 

(20h40min). Os trabalhos foram presididos pelo Presidente, vereador Dácio Azevedo Moraes. Do 

que eu, Vagner Oliveira, 1º Secretário da Mesa Diretora, determinei que fosse lavrada a presente 

ata que após lida e aprovada, será assinada por mim e pelo Senhor Presidente.   

 

 

Ver. DÁCIO A. MORAES,     Ver. VAGNER OLIVEIRA, 

Presidente do Legislativo Ibirubense.            1º Secretário do Legislativo. 


